

EL CONSERVADOR

Compañía de imprenta...

Laño VIII, Por. N.º 1000

en cuya alma noblemente civil se hallan como impresos todos los nobles sentimientos...

REMEDIOS QUE SE IMPONEN

La granjería de los peones es el origen directo de sus castigos, y está de ordinario al nivel de sus leyes.

He ahí el criterio á que debe obedecer la política verdaderamente honrada de los hombres de Estado; y no entenderlo así, es no comprender la misión que la Providencia nos ha señalado en el camino de la vida, grandes á nosotros, repetidos á simples ciudadanos, cualquiera que sea una vez poseída la influencia.

La obra es común, y común la responsabilidad que á todos nos toca.

Aplificada esta doctrina á la situación actual de nuestro país, es el caso de preguntar: ¿cómo, hoy por hoy, las lagas que originan con más fuerza el mal?

No temo en creer que la contestación brota en el acto en las labios de todos; las lagas que acompañan más directamente nuestra sociedad son dos: la mala prensa y el alcoholismo.

La primera afecta más directamente á la parte moral, y es tal el estímulo y con tal intensidad, que ya el diácono viene convirtiéndose en un padre de vergüenza para nuestra cultura; no sólo por la semilla de desmoralización que siembra y que, antes ó temprano, está llamada á producir los mismos frutos nefastos que son el fruto de las viejas sociedades europeas, sino porque ha introducido como principio, como manifestación digna de opulencia, la impunidad absoluta de la calumnia y de la difamación cuando se lanzan á la voracidad voraz de la multitud en letras de molde. Chile es el único país del mundo que ha aceptado en su ley algo semejante orden de cosas.

La ley del 17 de julio de 1872, que nos rige en esta materia, es un absurdo, la consagración del desagravio más abominable bajo las formas más ridículas, un tribunal nominado á la suerte y por la misma parte acanada y una multa que apenas llega á unos pocos pesos pagados por un festo de cera ardiente!

Esta es la pena de su diario que hiera el honor más caro é insensado, en una hoja que recorre todo el mundo y que cuenta á sus lectoras por millones!

Retrato, el tonto privado entre cuatro paredes, en presencia de dos ó tres testigos, es condenado por nuestro Código Penal á una prisión de meses ó años. Basta el contrato.

La segunda llega oñuncula bien más directamente á las clases humildes de nuestra sociedad y es la causa principal y realmente a tras de nuestra mortalidad espantosa. Desgraciadamente tanto se ha desarrollado en Chile el vicio de la embriaguez que, sin exagerar, puede asegurarse que se debe al alcohol el setenta y cinco por ciento de los criminales que pueblan las cárceles, siendo rarísimos los procesos en que los reos no aparecen estimulados por este medio para lanzarse á los saltos que ansian nuestros campos, y perpetrar los asesinatos que hacen una triste singularidad del nuestro entre todos los países de la tierra.

Más sangre anual nos cuesta el alcoholismo que la que se derramó en algunas de las batallas que tuvimos en la guerra peru-boliviana.

Ciertamente en los días festivos los suburbios de nuestras ciudades y nuestros campos ofrecen el espectáculo más repugnante: cada despacho, cada pequeño centro de consumo es un conjunto de borrachos; los unos afuera, tirados por el suelo á manera de bestias embriagadas ya; los otros dentro, á medias de embriaguez todavía, formando penencias, gritando y haciendo lujo de un consumo vano y miserable.

Y lo más triste del caso es que muchos de nuestros grandes señores de la tierra, muchos de nuestros ricos hacendados, muchos de nuestras personalidades de la más alta posición social, permitiendo y manteniendo estas abominaciones á través de vender sus chinos; desculpándose con el pretexto de tener lanzos en abundancia para sus faenas agrícolas!

Después de lo dicho, cabe volver á preguntarse: ¿qué progreso puede haber en una sociedad donde se pervierten así las clases pobres y humildes por una parte, y se degradan por la otra las clases altas de la nación que queda expuestas?

El resultado lógico y necesario es el que estamos presenciando: con sólo registrar las cifras estadísticas de nuestros tribunales, de nuestras hospitales, de nuestros cementerios y de nuestras casas de locos. He ahí cómo la falta de virtud nos invade y cómo es evidente que, si así sigue así, tendremos un completo aniquilamiento en unos ó veinte años más. ¡Las penencias son rápidas!

En resumen y para concluir, la causa mala es la causa de la corrupción intelectual y la progenitora del anarquismo, que es el último extremo de la degradación de la virtud. El alcoholismo destruye el organismo humano y le lleva en fútiles términos á la ineptitud, que es el punto final de las razas que se agotan por el exceso de sus vicios.

El Congreso actual tiene en sus manos en estos momentos la solución de este doble problema: curar sus causas con claridad y precisión.

¡Dios lo inspire para hallar el remedio y aplicarlo valientemente!

Scribidos 2 de 1891

POLITICA LIBERAL

He aquí el tema del día, hacer política liberal. Esta es la idea misteriosa que nos á los grandes temas liberales. Esta, la que atrae entusiastas apasionados del saber científico, al comprender que el programa del Gobierno no tiene otra idea que otra novedad que hacer política liberal.

Y en qué consiste esto de hacer política liberal, se preguntará el lector. Será tan bonito como las palabras? Será hacer no gobierno que atienda las libertades públicas y respete todos los derechos? No puede ser, porque entonces no sería política de la política conservadora.

Al Partido Conservador debemos las mismas libertades de que gozamos; por la libertad electoral, que es la base sobre que descansan todos los derechos y libertades públicas, ha luchado el Partido Conservador largos años y obtenido, después de cruzados sacrificios, lo que que tenemos; por la autonomía municipal é libertad de los Municipios para administrar y construir sus propias cosas, el Partido Conservador ha dado una verdadera batalla; por obtener la libertad de enseñanza y la libertad de profesiones, que no ha hecho el Partido Conservador; sin embargo, hasta ahora estas libertades no se han conseguido por estar bajo el régimen que sólo por ironía pueda llamarse de política liberal.

Pues, si las libertades que tenemos son fruto del esfuerzo del Partido Conservador que las ha obtenido á pesar de la política liberal y, si las demás libertades no se obtienen por seguir imperando esa política, ¿en qué consiste dicha política? Pues un adagio que por sus frutos se conoce al árbol. Veamos si por los frutos de la política liberal podemos descubrir lo que es en realidad.

Los frutos de esta política son las leyes del matrimonio civil, de comestores licios, del registro civil y del matrimonio de la comunión.

En todos estos frutos se descubren dos tendencias capitales que parecen son las distintivas de la política liberal: 1.ª usurpación y desprecio profundo de los derechos que la Iglesia tiene en las materias morales sobre que el liberalismo es libre á legislar, y 2.ª la de combatir los poderes públicos para enrolar á los liberales en las milicias del presupuesto.

Con las famosas leyes recordadas ya ganado el pueblo en sus libertades para constituir un estado civil conforme á sus creencias religiosas ¿ha obtenido más facilidad que antes ó mayor garantía para su felicidad? Absolutamente. Por el contrario, las famosas leyes liberales, juntamente con contrariar las creencias católicas dignas de todo respeto, no han hecho más que multiplicar los trámites y las dificultades y degradar ante la conciencia del pueblo el contrato matrimonial é la condición de cualquier contrato de compraventa.

El monopolio de la enseñanza mantenible con la facultad exclusiva que tiene el Estado, sometido á la política liberal, de establecer las pruebas para la obtención de grados, ¿qué busca? ¿qué pretende sino anularizar la acción de la enseñanza cristiana? Pues los hijos de los católicos, por no sufrir las dificultades y trabas que estos gobiernos liberales ponen á la enseñanza católica, buscan los colegios del Estado, donde reciben enseñanza etica é irreligiosa.

Lo que verdaderamente persigue la política liberal es apartar al pueblo de la Iglesia, la cual su va y palpamos por las leyes frutos de la política liberal.

Por consiguiente, ¿en qué consistirá hacer política liberal é gobernar conforme á esta política? En tomar todas las medidas que están al alcance del Gobierno para independizar al pueblo de las enseñanzas divinas de la Iglesia, lo cual sólo puede conseguirse apartándolo de la Iglesia para que no reciba sus enseñanzas.

Como el medio de realizar este objetivo son las leyes, de aquí que el primer paso de la política liberal y su constante preocupación será procurar adueñarse del Congreso, para tener una mayoría estable y dócil á sus propósitos.

El liberalismo puede estar contento de su obra aunque haya introducido con su ley del matrimonio civil la disolución más lastimosa en el hogar del pobre, porque además de hacer su agosto con sus clases de gente, que en la que se aleja de la Iglesia, ha conseguido colocar á cientos de adeptos en los puestos públicos creados por dichas leyes, lo cual vigoriza al famoso partido de la política liberal.

Este es uno de los trópicos de la política liberal. Por lo cual apenas el caudillo de los buenos liberales desplegó la bandera de la confesión liberal en la Moneda, el primer paso de la política liberal fué hacer una horda de empleados públicos para tirar á las huestes unificadas, al mayor número de puestos públicos con que sanar el hambre de la política liberal.

No se alucine el pueblo cuando le prometan política liberal, porque no le darán otra cosa que la desmoralización y el odio religioso. Esos políticos hacen su negocio aunque para conseguirlo sea preciso prostituir sus conciencias y dejar en la miseria á respetables familias de antiguos y beneméritos funcionarios públicos.

JUSTA ALARMA

SOBRE ACIOTOS DE LA MUNICIPALIDAD DE «LA FLORIDA»
Cual el nuevo Gobierno y los nuevos rumbos que promete seguir, se han despertado fundadas temores de que pugnen las próximas conquistas de la Ley de Municipalidades.
No hace mucho se llevó al gobierno, cuando imperaba la esclavitud, la idea de entogar el Ejecutivo todas las pelotas de la República y á Dios...

Vertical text in the right margin, likely bleed-through or commentary, containing phrases like 'cada uno de sus miembros', 'la idea misteriosa', 'política liberal', 'nuestro país', 'justa alarma', 'nuestro periódico', 'una buena obra'.